

# EL REGIONAL DE CASTELLÓN

DIARIO DE LA NOCHE

Ultimas noticias y telegramas de la madrugada y de la tarde

Año XI

Castellón.—Lunes 6 de Abril de 1903

Núm. 2.043

## Una plaga española

Todos los años a la llegada de la primavera se repite el mismo hecho olvidado ya de puro sabido por los españoles.

La prensa publica telegramas alarmantes de distintas regiones de la península pidiendo protección al Gobierno contra la terrible plaga de la langosta.

En cuanto empiezan a verdear los extensos campos manchegos comienza a avivarse el insecto en las dehesas incultas, en los grandes latifundios, de nuestros modernos señores feudales y tiembla el pobre agricultor, que ve próxima a total é inevitable ruina la única cosecha el pan de todo el año.

Todos los años combate el gobierno la langosta; y sin embargo cada año resurge con mayor vigor, con mayores y más alarmantes proporciones.

Tiempo hubo no muy lejano, en que los gobernadores y caciques locales hicieron mangas y capirotes de los fondos destinados a la extinción; hoy ha mejorado algo este servicio y se presta con mayor regularidad; pero de todos modos es vergonzoso que no se acabe de una vez con esta plaga que ha pasado á ser endémica en España.

Es extraño lo que ocurra entre nosotros, que seguramente no pasa en ninguna nación de Europa.

La vecina colonia francesa de Argelia, que por su proximidad á los grandes desiertos africanos estaba sujeta á terribles invasiones de langosta, ha podido, gracias al apoyo y experiencias del gobierno, convertir en ilusorio un peligro real é inminente para la agricultura progresiva de aquella región.

Lo mismo ocurre en algunos países del Sur de Italia, y en el Mediodía de Francia.

Más lo que presta á esta cuestión un carácter eminentemente español, que no reviste en las demás partes es el factor antes indicado de las grandes propiedades incultas.

Estas, que existen en abundancia, en el centro y Este de la península sirven de verdadero criadero á las futuras generaciones de langosta, que después se extienden como siniestra mancha de aceite, sembrando por todas partes la ruina y la desolación.

La desaparición de los latifundios, y la transformación de la propiedad, traería además de otras ventajas, la no despreciable de hacer desaparecer una plaga que es vergüenza de España y peligro de nuestra industria agrícola.

## Un español absuelto

Hace unos meses, á las once de la noche se presentó en un estanco de Marsella un hombre joven, que, con voz entrecortada, exclamó:

—¡Me han herido! ¡Auxilíenme!

Llevado á una farmacia se le apreciaron tres heridas de arma blanca, una en la oreja, otra en la región del corazón y la última en el costado izquierdo.

El herido se llamaba Lavergne, y murió al cabo de veinticuatro horas, á pesar de haberle asistido con todo cuidado un joven que vivía con él. Como murió preso de un delirio persistente, no pudo declarar ante el juez y las primeras indagatorias no dieron ningún resultado.

La compañera del difunto declaró no saber nada del crimen ni tener sospechas de nadie. Pero al cabo de dos días se decidió á explicarse.

El drama tenía por móviles los celos. La muchacha, antes de ser amiga de Lavergne, lo había sido de otro joven, llamado Latorre, español, hombre de carácter violento y celoso hasta el extremo.

Vivían en Marsella, en 1901, Marcela y Latorre, cuando éste trabó amistad con Lavergne. Durante un viaje que aquél hizo á Barcelona Lavergne se marchó con Marcela á París, tomando ambos nombres supuestos, á fin de desahogar á Latorre. Pero éste supo descubrir á los fugitivos, insultó á su antiguo amigo, provocó y se concertó un desafío á espada. En el primer asalto, Latorre hirió á su adversario en el pecho, y le hubiera matado á no ser porque Lavergne cogió la espada con la mano izquierda.

Furioso por no haber podido con su venganza, Latorre escribió á su rival:

«Me has robado mi amor, que era mi vida, me has robado tu existencia, que estaba á merced de mi espada. Me vengaré de un cobarde como tú.»

Asustados los dos amantes por aquella amenaza y sabiendo que Latorre era hombre capaz de cumplirla, huyeron á Marsella, vivieron en un barrio apartado y pensaron estar libres de la persecución de su encarnizado enemigo.

No fué así por su desgracia. Al cabo de dos meses, un amigo de Lavergne avisó á éste la presencia de Latorre en Marsella.

Aterrorizado Marcela, quiso huir de nuevo; pero su amante se empeñó en quedarse en Marsella y en salir de noche, sin duda por bravata.

Mañana inspiración tuvo. Al cabo de media hora escasa de salir, recibía las heridas que le ocasionaron la muerte. ¿Cómo ocurrió el drama? Nadie lo sabe á punto fijo. Sólo desde muy lejos vieron unos testigos que dos hombres luchaban á brazo partido, que uno de ellos caía y que huía el otro.

Después la policía empezó sus pesquisas y Latorre fué encarcelado.

La vista de la causa despertó interés. Se descubrió que Latorre, que se hacía llamar marqués, era un catalán, de Grau, que había sido ya expulsado de Francia y que tenía un carácter mucho más arre-

tado de lo que su antigua querida dijera.

El defensor de Latorre, Enrique Robert, uno de los mejores abogados de París, ha dado gran interés á la causa y ha logrado un veredicto absolutorio. Lo cual demuestra una vez más que los «crímenes pasionales» gozan de perfecta impunidad.

MARCO POLO.

## Sucesos escolares

Los estudiantes que fueron á Salamanca para asistir al entierro de sus compañeros asesinados dentro de aquella Universidad se proponen con vocar un mitin para referir detalladamente todo lo ocurrido allí.

Afirman que la conducta de la guardia civil de Salamanca ha sido infame.

Ayer después de la novillada se formaron grupos en la Puerta del Sol y calles afluente.

La policía procuró despejar. El retén del ministerio de la Gobernación formó delante del edificio. Dentro también había fuerzas de la guardia civil de Valladolid.

Los grupos, al oír el primer toque de atención, se dispersaron por la calle de la Victoria, y no dejaron un cristal entero.

En la plaza de Santa Ana se disolvieron.

El Sr. Sánchez Guerra prohibió el mitin que había de dar mañana la Juventud federal.

Dicha autoridad civil ha arrestado á un teniente del cuerpo de seguridad por haberse excedido en el cumplimiento de las órdenes que se le dieron.

Ha sido detenido un sujeto llamado Vicente Sánchez, autor de la agresión contra el delegado del distrito del Centro Sr. Pérez Roca.

Identificado el cadáver del «Hospicio», ha resultado ser el de un tomador.

El entierro se verificará hoy. Se han dado órdenes energías para que el cortejo se dirija al cementerio por las rondas, sin entrar en Madrid.

ACTUALIDAD

## JOYAS FALSAS

Desde hace ya algunos días los periódicos no dejan de traer noticias, procedentes de la prensa parisien, dando cuenta del descubrimiento de obras de arte falsas, que figuran en los museos y en las colecciones oficiales como legítimas.

Los aficionados á lo antiguo están escandalizados del atrevimiento inaudito de los industriales artísticos, que valiéndose de la ignorancia de los peritos del Estado consiguen meter de matute entre las más renombradas de los grandes maestros, otras obras que ni por su ejecución, ni por su procedencia merecen ese honor, ni mucho menos la atrocidad milles de francos que han costado.

Se habla de un cuadro de Rubens, cuya «factura» á primera vista engaña, pues parece como una gota de agua á otra, á los que salieron del pincel del insignie maestro, pero que ha resultado una copia monumental, porque ha sido hecho por un pintor de nuestros días que tuvo habilidad bastante para presentar y cobrar después la «factura» de semejante adelfeño, como si efectivamente fuese una obra auténtica del divino flamenco.

Ahora, como si dijéramos, anda rondando ó poco menos, por los periódicos, una joya de arte: la tiera de Sisyphus, que ha resultado cincelada por un petardista del montón, que todavía viva y que por consiguiente puede seguir dando un «carnel» á los inteligentes, que toman por buena y auténtica muchas joyas de valor y mérito que no valen ni lo que pesan, si estuviesen hechas de hojalata.

Hace tiempo hablaron los periódicos de la habilidad que tenía un famoso anticuario italiano que hizo creer á todos los numismáticos del mundo y sus arrabales, que había encontrado en unas ruinas, una colección de ánforas llenas de monedas romanas de la primera época, de esas que hasta entonces por los sarsos pagaban los aficionados y coleccionistas á precios inverosímiles por lo altos.

Y lo que descubrió el tal truchaman, fué un medio sencillo de dar á los objetos de cobre ese tono de oxidación que tienen los antiguos.

Con ocasión de celebrar una fiesta de familia, se degolló un pato y en su estómago encontraron un objeto de cobre, echado de menos pocos días antes, y cuyo aspecto era el de los cobses de la más remota antigüedad.

El anticuario, que no era ningún recluta del pelotón de los torpes, comprendió enseguida la importancia del descubrimiento y se dedicó á acufar monedas de cobre romanas, de la citada época y á hacerlas tragar, quienes que no á una colección de patos, que sacrifica después fieramente para sacarles la moneda.

En poco tiempo se hizo millonario y hasta después de su muerte nadie dió en la teca de su invento.

## EL DORADO FRUTO

Londres 1.º.—En venta hoy los vapores «Halene» y «Santa Florentina»; los restos del «Patria» y «Sultana», y parte del «Grane» y «Cambrian», ofreciéndose sobre 16.000 cajas naranja de Denia y Valencia y 2.000 de Murcia.

Hoy los precios son más bajos, debido al tiempo malo que tenemos y también á que la mayoría de la fruta de Valencia y Burriana, es de calidad ordinaria y algo podrida.

Hay buena demanda para fruta sana y selecta á precios regulares, pero la calidad ordinaria ha bajado lo menos 6 peniques por caja.

Los precios son:  
Cajas de 420 ordinarias, de 7 chelines 6 peniques á 8 chelines 3 peniques.

Cajas de 714 largas, de 10 chelines á 11 chelines 6 peniques.

Se espera el vapor «Opal».

Hamburgo.—Los precios son como sigue:

Cajas de 420 ordinarias, de 4 á 9 chelines.

Cajas de 420 largas de 6 á 11 chelines. Cajas de 714 largas, de 7 chelines á 11 chelines 6 peniques.

Liverpool.—Los precios corrientes son: Primera y segunda condición: Cajas de 420 ordinarias, de 7 á 10 chelines.

Cajas de 420 largas, de 9 chelines á 11 chelines 3 peniques.

Cajas de 714 largas, de 9 chelines 8 peniques á 11 chelines 6 peniques.

Londres 1.º.—Casi encima de las fiestas de Pascua, sería natural esperar demanda muy animada para esta fruta.

Así es que las subastas de hoy han chasqueado á todos, pues no había más que demanda mediana y sin poderse sostener las cotizaciones de anteayer.

Es verdad que había abundante abastecimiento, como lo hay también en los demás mercados vecinos y lejanos.

Las cotizaciones son:

Cajas de 420 sanas, de 8 chelines á 10 chelines 8 peniques; segundas, de 7 á 8; terceras, de 6 á 6 1/2; cuartas de 5 á 5 1/2.

Cajas de 420 largas, sanas, de 9 chelines 3 peniques, á 14 chelines 9 peniques; segundas, de 8,9 á 9,9; terceras, de 6,9 á 8; cuartas, de 6 á 6 1/2.

Cajas de 714 largas, sanas, de 10 chelines á 12 chelines 6 peniques; segundas, de 9 á 10,9; terceras, de 6,9 á 8; cuartas, de 7 1/2 á 8.

Había mucha fruta en mala condición por los vapores «Diamond» y «Industria».

Subastadas hoy 21.200 cajas de Valencia por los vapores «Industria», «Salus», «Diamond» y restos, y 15.500 cajitas de Jaffa.

Se esperan los vapores «Silk» y «Paulina» con 15.000 cajas.

## Un nuevo seguro

En Dinamarca acaba de fundarse una sociedad de seguros que no deja de tener sus ventajas.

Se trata de un seguro á favor de las solteras y la forma es muy sencilla.

Se coloca en la caja una suma de 850 franco al nacimiento de una niña. Si á los 30 años no se ha casado, tiene derecho á una renta de 100 francos mensuales.

Esta renta aumenta en 190 francos cada diez años, hasta los 79 años.

Esto es muy ingenioso. Sin embargo es dudoso que la compañía haga beneficios si los matrimonios siguen decreciendo como hasta ahora.

PARENTESIS LITERARIO

## La Primavera

Ya llegó la protectora cariñosa de los pobres, la amiga de los ancianos, la madre compasiva que arrebujá la aterida carne de los niños abandonados envolviéndolos en oleadas de luz brillante, de orientales perfumes, de vivificantes días de sol que borran del macerado cuerdo de los golfos, piltrafas humanas arrojadas al arroyo, las crueles señales que les causó el frío durante los meses tristes del Invierno.

¡El Invierno...! ¡Miradlo como huyl! Escondiendo el rostro horrible bajo los lacios cabellos, clavando las afiladas uñas en las manos huesosas, escapa presuroso, porque acaba de oír la voz armoniosa de la Primavera que avanza cantando endechas de amor, á cuyo suave eco las tempranas flores agitanse levemente y á los árboles desnudos de hojas invádelos apremiante afán de vestirse y de las retorcidas ramas brota un ejército de botoncitos multicolores, que prometen abundante cosecha de sabrosos frutos.

A los negros días invernales, tan negros

JOSÉ GARRATALA  
Café de "La Garrofera" — Villavieja.

RECIMIENTO  
CASTELLÓN  
Medio, 46  
de San Miguel

ÉN

RT

ancia  
ta esta im-  
competen-  
pero la mu-  
s, me obli-  
de ABOR-  
de los ABOR-  
e el fraude.  
realidad,  
añados por

Luis)

como las alas del cuervo marino que azota las azuladas aguas del mar después de la tormenta, buscando cadáveres para elevar en ellos sus garras inmundas, suceden las risueñas horas primaverales, plóticas de colores, de bellezas, de fulgurantes irrisaciones que hacen de las nevadas montañas, de los olorosos valles y de las abruptas sierras, cruzadas por angostas cañadas, un cuadro inmenso donde los pájaros y los hombres, las fieras y los animales domésticos son figuras animadas que le dan apariencias de diorama colosal, por el que desfilan sin cesar paisajes de agreste hermosura, risueñas aldeas y poéticas ermitas rodeadas de blancas caseríos envueltos en plácida melancolía...

ENRIQUE GAROÉS.

## Concurso á curatos DE LA Diócesis de Tortosa

Por real orden han sido aprobadas las propuestas que para la provisión de los Curatos vacantes en la Diócesis de Tortosa ha elevado el Rvdo. Prelado, nombrando á los Sacerdotes que ocupan el primer lugar de las ternas, en la forma siguiente:

**Curatos de término.**—Para el de San Bartolomé, de Benicarló, á don Francisco Jimeno Tarrago; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Onda, á D. José Descarga Pedrel; para el de Santiago, de Tivisa, á D. Bernardo Borrax Claramunt; para el de San Lucas, de Uldecona, á D. Juan de Dios Rubio Blanco.

**Curatos de segundo ascenso.**—Para el del Salvador, de Burriana, á D. Salvador Domingo Musoles; para el de San Lorenzo, de Cáliz, á don Francisco Febrer Bueno; para el de El Nacimiento de Nuestra Señora, de Cabanes, á D. Juan Escoda Ferré; para el del Salvador, de Culla, á D. Tomás Caballer Doménech; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Cuevas de Vinromá, á D. Manuel Roselló Armengot; para el de Santa María, de García, á don Juan Escoda Anguera; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Mayals, á D. Francisco Pamet y Magalot; para el de San Juan Bautista, de Mora de Ebro, á D. Wenceslao Balaguer Queral; para el de Nuestra Señora del Socorro, de Peñíscola, á D. Rafael Ortega Huguet; para el de Santa María Magdalena, de Villafranca del Cid, á D. Ramón Valero Carceller; para el de San Lorenzo, de Villalba, á D. José Miravalls y Salvador; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Albocácer, á D. Emilio Lloréns Osuna; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Chert, á D. Ramón Castelló y Plá; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Forcall, á D. Francisco Dimaret Castell; para el de San Martín, de Ginestar, á don Modesto Caballer Dellá; para el de Nuestra Señora de las Nieves, de La Mata, á D. Joaquín Molinos Camanes; para el de San Cristóbal, de Ribesalbes, á D. Genaro Porcar Miralles; para el de San Bartolomé, de Ribarroja, á D. Ramón Vidal Amargós; para el de San Antonio de Padua, de Roquetas, á D. Ramón Samped Piñol; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Vall de Uxó, á D. José Pedro Reverter Doménech; para el de la Transfiguración del Señor, de Useras, á D. Francisco Marín Sangüesa; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Zurita, á D. Domingo Gil Molinos.

**Curatos de entrada.**—Para el del Nacimiento de Nuestra Señora, de Aldovez, á D. Juan Camañes Mañá; para el de San Miguel, de Alcedia de Veo, á D. Vicente Cardó Viñes; para el de San Agustín, de Alfara, á D. Felipe Forés y Omesque; para el de San Bartolomé, de Alfondregui-

lla, á D. Clemente Moliner Tena; para el de San Juan, de Benafijos, á D. Damián Carbó Gamundi, para el de Santo Tomás, de Villanueva, de Benicasim, á D. Isidoro Oliver y Ejea; para el de El Salvador, de Chiva de Morella, á D. Francisco Massiá y Adell; para el de San Bartolomé, de Freginals, á D. Cristóbal Castell Martí; para el de San Luís, de Guimots, á D. Francisco Escoda Miguel; para el de San Bartolomé, de Herbés, á D. Matías Boise Dalmau; para el de El Salvador, de la Llosa, á D. Juan Pitarch Meseguer; para el de Nuestra Señora del Remedio, de Mora la Nueva, á D. Francisco Miró Segura; para el de San Jaime, de Oropesa, á D. Casiano Fresquet Bosch; para el de San Miguel, de Puebla de Tornesa, á don Baltasar Lausano Lloscos; para el de San Bartolomé, de Prat de Compte, á D. José Aragonés Andú; para el de Santa Barbara, á D. Juan Sales Eixemen; para el de San Miguel, de Serratella, á D. Domingo Cano Tarragó; para el del Nacimiento de Nuestra Señora, de Sueras, á D. José Lapica Caldach; para el de Santa Quiteria, de Torre en Domenech, á D. Pedro Lluch Verdú; para el de San Bartolomé, de Todolella, á D. Esteban Monfort Montoya; para el de Nuestra Señora de la Asunción, de Traiguera, á D. Sebastián Durán Tomas; para el de San Juan, de Vinebre, á don Francisco Torres Domingo, para el de la Purificación de Nuestra Señora, de Villar de Canes, á D. Miguel Aguilera Dobón.

**Curatos rurales.**—Para el de primera clase, de Santiago, de Bel, á D. Mariano Amella, y para el de segunda clase, de la Transfiguración del Señor, de Piñeras, á D. Manuel Altés Lloréns.

## Los sucesos de Cabanes

El vecino pueblo de Cabanes fué ayer teatro de un escándalo mayúsculo en la vía pública, de uno de esos sucesos inauditos que no hay palabras bastante duras para calificar, de un abuso de autoridad violento y arbitrario, de una Alcaldía en fin, que aparte de arrastrar por el suelo la autoridad y las órdenes del Gobernador de esta provincia, pudo costar un día de luto al pacífico vecindario de aquella población.

Relatamos brevemente los hechos, sin apasionamiento ninguno, tal como nos los refieren testigos, veraces é imparciales.

Celebrábase la procesión de la Virgen de los Dolores, y la banda de la sociedad musical «La Antigua» tomaba parte en esta solemnidad religiosa; dicha sociedad debidamente constituida con todos los requisitos legales, había dirigido respetuosa instancia al Sr. Gobernador de esta provincia, solicitando confirmación oficial para ejercer públicamente sus funciones, y el Sr. Belmonte, en razonada comunicación dirigida al Presidente había accedido á tan justa demanda.

Hay que advertir que este paso se daba sin previsión de lo que el arbitrario é irrespetuoso Alcalde pudiese disponer, y que de dicha orden se daba también traslado á la autoridad municipal.

Así las cosas, al pasar la procesión por la plaza frente al local donde está situada la cárcel, preséntase el alcalde enarbolando el bastón, y á gritos, en formas violentas y descompasadas, atropelló brutalmente á los individuos que formaban la banda, encerrando á empujo-

nes al presidente de la misma, en la cárcel que al efecto estaba abierta de antemano.

De nada sirvió que aquel exhibiera la orden del Gobernador, la que el Alcalde debía tener conocimiento, inútiles fueron las protestas de cuantos contemplaban con estupor tan brutal atropello; el Presidente fué á parar dentro de la cárcel, y con él la orden del Sr. Gobernador, que el Alcalde arrojó con desprecio al suelo, calificándola de «papelucho».

El escándalo subió de punto, y los ánimos se enardecieron, hasta el extremo de provocar formidable motín, que fué apaciguado gracias á la intervención de algunas personas, que contemplaban el triste espectáculo que á grandes rasgos acabamos de referir.

Disolvióse la procesión entre el mayor desorden, retiróse el cura á la iglesia; y en la más espantosa confusión inicióse la desbandada de cuantos acompañaban á la sagrada imagen de la Reina de los Cielos, que quedó abandonada durante largo espacio de tiempo en mitad de la calle.

La promera de tiempo, y la falta de espacio, nos impiden hacer los comentarios que merece, la repugante conducta del monterilla de Cabanes.

Este Alcalde que califica de papeluchos las órdenes del Gobernador, que lejos de guardar el orden lo altera gravemente, y que por fin infiere gravísima ofensa á los sentimientos religiosos de todo un pueblo, es digno del Riff, y merece severo é inmediato correctivo.

Creemos que esto no se hará esperar; en bien de la dignidad de nuestra primera autoridad civil, y en aras de la paz y tranquilidad de todo un pueblo, que por un verdadero milagro, no vió ayer ensangrentadas sus calles, gracias á la censurable y punible conducta de la autoridad municipal.

## La huelga del tranvía

Hacer historia de lo pasado, desde el sábado, fuera repetir parte de lo que consignamos en nuestro último número.

Lo importante son las notas salientes que han resultado de las gestiones practicadas ayer y hoy.

En primer término resulta que la empresa, no accedió á las peticiones de los obreros desatendiendo los consejos de las autoridades.

En vista de ello, el Sr. Belmonte ordenó se hiciera cargo del servicio persona de reconocida competencia admitiendo al personal huelguista para que se reanudara el movimiento de trones.

Ayer por la tarde circularon los tranvías lo mismo que todo el día de hoy.

La compañía, al conocer tal resolución, ha telegrafiado acatando la orden de la autoridad y protestando de ella al mismo tiempo.

El conflicto queda conjurado, si bien interinamente.

Ahora falta que la compañía interesándose por el bien de todos, cumpla con su deber.

La energía desplegada por el señor gobernador civil y demás autoridades, merece gran aplauso, enviando á cuantos han intervenido nuestra entusiasta felicitación.

## Noticias generales

La *Gaceta de Madrid* ha publicado un anuncio de la Compañía

Arrendataria de Tabacos, convocando á oposiciones para ingresos en la misma.

Los opositores han de ser españoles y tener diez y seis años cumplidos en el 1.º de Mayo próximo, no excediendo de treinta en dicho día.

Así lo ha acordado el Consejo de la citada Compañía, por esta sola vez, en consideración á los que hayan comenzado sus trabajos de preparación; pero para las oposiciones sucesivas, los aspirantes habrán de tener de diez y seis á veintitres años de edad.

La Academia de Ciencias de París ha comunicado el siguiente medio para reconocer la pureza del aceite. Este procedimiento está basado en el empleo del nitrato de plata disuelto en la proporción del 25 por 100 en el alcohol etílico de 90º, y se opera de la siguiente manera: En un tubo de ensayo se vierten 10 centilitros de aceite, que se trata de analizar con 5 centilitros de la solución alcohólica de nitrato de plata, y se deja esta mezcla por espacio de media hora al baño María presentando luego el aceite los aspectos siguientes:

- 1.º Si es de aceituna pura, conserva su transparencia, tomando un ligero tinte de color verde claro.
  - 2.º Si es de cacahueta puro adquiere un color pardo rojizo.
  - 3.º Siendo de sésamo, adquiere el color de ron muy oscuro.
  - 4.º El de colza se vuelve negro y luego verde sucio.
  - 5.º El de lino toma un tinte rojizo obscuro.
  - 6.º El de algodón se ennegrece completamente.
  - 7.º El de adormideras se convierte en negro verde.
  - 8.º El de camelina en negro con un ligero tinte rojizo.
- Este procedimiento es el más seguro y eficaz que se conoce.

## Audiencia

Esta mañana se ha visto ante la sala de esta audiencia, un juicio instruido por el juzgado de Vinaroz, contra nuestros queridos amigos de aquel pueblo, D. Sebastián Rabasa, D. Agustín Gaudí, D. Sebastián Dauff, D. José Redó, D. Leopoldo Huerol y D. Vicente Boyer, acusados por coacciones electorales.

El fiscal de S. M. D. Tomás Martín Galan, no encontrando fundadas las acusaciones formuladas contra tan buenos amigos nuestros, ha modificado sus conclusiones, absolutorias para los procesados.

La acusación privada la ha mantenido D. Miguel Solsona.

Como defensor ha asistido nuestro muy querido amigo D. Tibuacio Martín.

Han asistido como procuradores los Sres. Bel y Alcega.

## CRONICA

Rogamos á nuestros suscriptores de la provincia se pongan al corriente en el pago de suscripción, para poder regularizar las cuentas administrativas.

Suplicamos también á los abonados á quienes les hemos avisado particularmente, atiendan á nuestro ruego con toda la urgencia posible.

Una comisión de alumnos de segunda enseñanza se han reunido

acordando protestar de los sangrientos sucesos de Salamanca.

Han dirigido al Rector de dicha Universidad el siguiente telegrama: «Rector Universidad Salamanca. Estudiantes Castellón protestan indignados viles atropellos contra compañeros Salamanca, sintiendo ofensa como propia.—Pésame familias.—La comisión».

Después han conferenciado con el Sr. director, quien accedió al deseo de los escolares, izando la bandera nacional á media asta en el Instituto.

A esta manifestación pública de duelo hay que añadir la empleada por los estudiantes colocándose un lazo negro en el brazo.

Era de esperar el acto llevado á cabo por los alumnos de este Instituto por cuanto en todas las provincias se ha repetido en igual forma. No había de ser nuestra capital una excepción.

Anoche la guardia municipal detuvo á una mujer que en verdadero estado de embriaguez había cambiado sus vestidos usuales por los del sexo contrario.

Disfrazado de hombre y acompañado de marido é hijo, que se encontraban análogamente bebidos, recorrieron algunas calles de esta capital hasta que los guardias pusieron fin á esta *juerga familiar*.

Durante estos días, según las últimas noticias que tenemos, han sufrido grandes quebrantos en los mercados extranjeros, especialmente en el de Hull, los confectionadores de naranja de esta capital.

Por este motivo ha sufrido gubaja el dorado fruto.

Mañana quedará abierta el pago á las clases pasivas del magisterio.

Han pedido autorización para hacer obras de unas casas de su propiedad, los vecinos de esta Vicaría Sidro, Tomás Más y Pascual Peris.

Al arquitecto municipal se le ha trasladado un acuerdo del ayuntamiento referente á la construcción de una escuela de niños en el vecino caserío marítimo.

Anoche á las dos de la madrugada se produjo un conato de incendio en la casa n.º 117 de la calle de San Roque y habitada por Vicente Verchili.

Este ayudado por un vecino, pudo sofocar el incendio á los pocos momentos de iniciado, no habiendo que lamentar desgracias personales ni materiales.

El ayuntamiento ha invitado á las primeras autoridades civil y militar para asistir á las procesiones que han de celebrarse los días jueves y viernes Santos.

Al propio tiempo se suplica del Sr. Gobernador militar la asistencia á dichos actos religiosos de un piquete y banda del regimiento de Otumba.

Ayer asistió á misa en la iglesia de San Agustín, la fuerza de la guardia civil existente en nuestra capital.

## CANTARES DE OCASION

Tres jueves hay en el año que causan admiración.... Pero hay que admirar la tienda que tengo yo en Castellón.

Ánda diciendo tu madre que no me quiere por pobre... ¡Si lo sabe Busutil Ya verás como la pone!

Las estrellitas del cielo Y los átomos del aire... No son nada comparado Con todas mis novedades

Los ojos de mi morero Luceros del cielo son... Y Busutil es quien tiene Lo mejor de Castellón.

Esta mañana á las ocho cido en esta capital, desga y penosa enfermied Cortés Montesinos, madre y persona querida y apoda toda la población.

Afiliado al partido redeseñado en varias cargo de concejal de miento.

Descanse en paz nuestro amigo y reciba su fepresión de nuestro sentimiento.

Esta tarde á las seis rán conducirlos al cementos mortales del Suyo trista acto acudirá sus muchos amigos y rios.

Tenemos otra huelga

Esta mañana han detejir al trabajo los obrerosbricas de porlant por hodos los patronos á admitpor aquellos presentada

Dichos obreros han una reunión en el Centro En vista de esta acti cedido á lo solicitado de co dueños de las fábricas das.

La aceptación de las dos patronos, hace concranza de una pronta y lución.

Al menos, este es nu

A las tres de esta, msubido al Cielo el niño derón Santillán, á la edes dejando á sus padrefamilia en el mayor des

Nosotros que aprecia veras á nuestro parti D. Manuel Calderón Gamos en el alma la inmer que le aflige tomando participación.

El próximo miércoles de la mañana girará la mentaria de cárceles la Audiencia.

En los dos últimos recaudado por conceptmos las siguientes cant Día 28.—1.428'48 pes 29.—1234'54

Durante los dos últ han hecho en el regist siguientes inscripciones

Nacimiento Vicenta Ruiz Mas Fabregat Beltrán.

Defunciones Fernando Sedor Exp Espinosa Valverde, Jos gallo y Felipe Climent

## Noticias de la

LUCENA.—La beaquel puesto practicó un registro en varias aserrar madera encontr pinos que fueron cor montes propiedad del A consecuencia de instruyendo el oportu

## LIBROS Y PER

«Los Duendes Camarillo» El día 13 de los corr

Las estrellas del cielo  
Y los átomos del aire....  
No son nada comparados  
Con todas mis novedades.

Los ojos de mi morena  
Luceros del cielo son....  
Y Busutil es quien tiene  
Lo mejor de Castellón.

Esta mañana á las ocho ha fallecido en esta capital, después de larga y penosa enfermedad, D. José Cortés Montesinos, maestro de obras y persona querida y apreciada por toda la población.

Afiliado al partido republicano ha desempeñado en varias ocasiones el cargo de concejal de este ayuntamiento.

Descanse en paz nuestro particular amigo y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Esta tarde á las seis y media serán conducidos al cementerio los restos mortales del Sr. Cortés á cuyo triste acto acudirán sin duda sus muchos amigos y correligionarios.

Tenemos otra huelga en puerta. Esta mañana han dejado de asistir al trabajo los obreros de las fábricas de portland por haberse negado los patronos á admitir las bases por aquellos presentadas.

Dichos obreros han celebrado una reunión en el Centro Obrero.

En vista de esta actitud han accedido á lo solicitado dos de los cinco dueños de las fábricas mencionadas.

La aceptación de las bases por los dos patronos, hace concebir la esperanza de una pronta y favorable solución.

Al menos, este es nuestro deseo.

A las tres de esta madrugada ha subido al Cielo el niño Paquito Calderón Santillán, á la edad de 26 meses dejando á sus padres y demás familia en el mayor desconsuelo.

Nosotros que apreciamos muy de veras á nuestro particular amigo D. Manuel Calderón Gallarza, sentimos en el alma la inmensa desgracia que le affige tomando en ella gran participación.

El próximo miércoles á las nueve de la mañana girará la visita reglamentaria de cárceles la sala de esta Audiencia.

En los dos últimos días se han recaudado por concepto de consumos las siguientes cantidades:  
Día 28.—1.428'48 pesetas.  
» 29.—1.234'54

Durante los dos últimos días se han hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos  
Vicenta Ruiz Mas y Francisco Fabregat Beltrán.

Defunciones  
Fernando Sedor Expósito, María Espinosa Valverde, José Pérez Gallardo y Felipe Climent Serrano.

**Noticias de la provincia**

LUCENA.—La benemérita de aquel puesto practico días pasados un registro en varias fábricas de aserrar madera encontrando algunos pines que fueron cortados de los montes propiedad del Estado.  
A consecuencia de esto se está instruyendo el oportuno sumario.

**LIBROS Y PERIÓDICOS**  
«Los Duendes de la Camarilla»  
El día 13 de los corrientes se pon-

drá á la venta en toda España la última reproducción del notable literato D. Benito Perez Galdós titulada *Los Duendes de la Camarilla* tomo treinta y tres de sus episodios Nacionales y tercera de la cuarta serie.

*Propiedad intelectual e industrial.*—La legislación sobre tan importantes materias, objeto de recientes reformas, y los tratados que España tiene celebrados con las diversas naciones, han sido recopilados cuidadosamente y anotados con las decisiones de la jurisprudencia y multitud de disposiciones gubernativas por la redacción de nuestro colega de Madrid, *Revista de Legislación Universal y Jurisprudencia española*, (San Bernardo, 58) y en un elegante Manual de 224 páginas, que se vende ó remite franco y certificado, á 1,75 pesetas.

Los diferentes Manuales y Pronuntarios que dicha *Revista* viene publicando, y de que ya nos hemos ocupado en más de una ocasión, unidos á los utilísimos volúmenes que constituyen la «Biblioteca económica del abogado», editada también por ella, bajo la dirección del reputado publicista Sr. García Moreno, contienen todo lo indispensable para el ejercicio de la respectiva profesión y satisfacen de modo cumplido las necesidades de la información y de la consulta para los profanos.

**POR TELÉFONO**

**Primera conferencia**

Madrid 6, 15'10.

**El Imparcial**

Ocupase de los últimos sucesos y dice que todo el derramamiento de sangre que ha ocurrido en esta Corte, se hubiera evitado si el bando del gobernador civil se hubiera conocido un día antes.  
Pide el procesamiento de los autores de todos estos hechos.

**El Liberal**

No se ha conjurado aún el conflicto pendiente, la calma que ahora se nota no es verdadera, pues aún se mantienen los ánimos excitados en contra del Gobierno.

La situación actual es como lo que se encuentra á merced de las olas que si no lo destroza la primera la segunda vendrá y será la que lo arrastrará todo.

En términos análogos continúa este periódico atacando al actual Gobierno.

**El Globo**

Dice que estos sucesos lo ha sentido también el Gobierno, pues no carece de entrañas pero ya el pueblo volverá la cabeza de horror ante los sucesos que se han desarrollado recientemente.

**El País**

Pide el procesamiento de la guardia que disparó á «Hospicia» á resultas de cuyas heridas le sobrevino la muerte.

Igual medida dice el periódico republicano debe adoptarse con el Sr. Sánchez Guerra y sus demás guardias que cargaron sobre las indefensas mujeres y pequeños niños.

**Sobre la crisis**

Como insistiera «El Liberal» en un artículo de anoche sobre la certeza de los rumores de crisis por la disidencia del ministro de la Guerra, varios periodistas han preguntado al Sr. Silvela sobre lo que había de cierto en esta cuestión.

El jefe del Gobierno ha dicho:  
Es mentira á sabiendas y sinvergüenza.

Siento que no se encuentre por aquí un redactor de «El Liberal».

**Entierro**

Esta mañana á las seis se ha verificado el entierro de «Hospicia» uno de las víctimas que perecieron en la calle de Lavapiés.

Como la hora era tan intempestiva y no se tenían noticias de ello no ha asistido á dicho acto acompañamiento alguno.

Este acuerdo ha sido tomado para evitar las manifestaciones á que hubiera dado lugar el recuerdo de los sucesos pasados.

**Huelga**

Oviedo.—Se han declarado en huelga 40 de los obreros canteros que construyen el edificio que ha de destinarse para seminario.

**Gobernador de Salamanca**

Ha sido nombrado gobernador civil de Salamanca el Sr. Aparici, que ha ocupado dicho cargo desde que lo abandonó el Sr. Velasco á raíz de los deplorables sucesos escolares de dicha capital.

**Banquete**

París.—En Perpignan se ha verificado el banquete en honor del ministro de Marina francas Mr. Palletan.

Han asistido 1.600 comensales.

Mr. Palletan pronunció un elocuente discurso diciendo que se sostendrá partidario de la disolución de las congregaciones religiosas y del equitativo reparto de la riqueza.

**Decreto de Maura**

El ministro de la Gobernación, en vista de los servicios que en estos últimos días han prestado los guardias de seguridad, piensa darles las gracias por medio de una Real orden.

También piensa el Sr. Maura visitar á todos los heridos y al efecto ha pedido al jefe del cuerpo señor Elías una relación de todos ellos.

**Visita**

Los socios de «La Gran Peña» han visitado al ministro de la Gobernación para protestar de las afirmaciones que contra ellos han hecho.

Niegan dichos socios que desde los balcones del círculo increpan á los guardias de seguridad añadiendo que sus recriminaciones iban dirigidas á los manifestantes.

Para demostración de ello han manifestado al Sr. Maura que se ha acordado abrir una suscripción popular para premiar los servicios del individuo de vigilancia que mejor se haya portado.

**Delicias**

Con el atestado correspondiente han pasado hoy al juzgado los detenidos en las calles de Lavapiés y demás cercanas con motivo de los últimos sucesos.

**Fiesta**

Roma.—En el ministerio de Instrucción Pública se ha verificado la recepción con que el ministro señor Nari obsequió á los representantes del Mundo de la Historia.  
Asistieron 2.500 congreñistas.

**Emperador**

Copenhague.—En Palacio se ha celebrado el banquete en honor del Emperador Guillermo de Alemania.

A las nueve de la mañana salió de esta capital cruzándose frases de afecto entre el Emperador y el rey Cristián y el heredero al despedirse.

**Continúa**

Lisboa.—Sin novedad alguna continúa desarrollando el programa de festejos organizados en honor del rey de Inglaterra Eduardo VII.

Este se muestra muy satisfecho.  
El almirante que acompaña al soberano inglés pasó á cumplimentar á los jefes del acorazado «Pelayo».

**Llegada**

Melilla.—Ha llegado el buque marroquí el «Turquí».

Según manifestaciones de los viajeros el conflicto pendiente en aquel imperio no se soluciona.

En el Rif se ven muchos grupos de moros.

Se esperan la llegada de varios buques procedentes de las kábilas con fusiles, cañones y demás pertrechos de guerra con destino á Tánger y Fez.

**Semana Santa**

Sevilla.—Han comenzado las fiestas de Semana Santa.

Han salido ya cinco cofradías distinguiéndose entre todas ellas la de San Juan de la Palma.

La procesión ha resultado lucida.

Abrían la marcha los trompetas del regimiento de Alfonso XII á los cuales seguían las imágenes, clero, etc. etc., cerrando la procesión una centuria de soldados romanos ataviados con hermosos trajes.

**Detenidos**

Avila.—Han sido detenidos cinco gitanos que se presume son los autores del asesinato cometido en la persona de un compañero de dichos individuos días pasados en la plaza de Zorrilla de Valladolid.

**Segunda conferencia**

Barcelona, 6, 17'10.

**Tranquilidad**

Reina tranquilidad durante todo el día en esta capital.

El problema obrero aún no se ha solucionado en ninguna de sus partes; las huelgas pendientes no muestran señales de cercano fin.

**Coacciones**

Esta mañana se han registrado un sinnúmero de coacciones habiendo tomado parte la fuerza pública.

Este asunto va de mal en peor como no se dé una solución satisfactoria dentro de poco.

**Mitín**

En Vilanova del Mar se ha celebrado un mitín para protestar de las reformas introducidas por el Sr. Dato en el notariado.

Los oradores pronunciaron enérgicos discursos en contra del ministro de Gracia y Justicia.

Uno de ellos manifestó que lo que había hecho el Sr. Dato no se atrevió á hacerlo ni Felipe V.

**Escolares**

Con motivo de las vacaciones de Semana Santa, las clases de la Universidad se han suspendido reinando durante todo el día mucha tranquilidad por los alrededores del primer centro docente de esta capital.

**Aplazamiento**

El Sr. Salmerón ha aplazado su viaje á esta capital hasta después de pasadas las fiestas de Pascua que vendrá á visitar á sus correligionarios.

**Calma**

Las noticias que de Madrid se reciben acusan tranquilidad completa. Sin duda, debido á esto, hoy no se ha notado aquí desorden alguno.

**Ultima conferencia**

Madrid 6, 18'10.

**Comentarios**

Una comisión del Centro Escolar seguida de numerosos público ha estado en el depósito judicial para vi-

sitar el cadaver del infortunado «Hospicia».

Con gran sorpresa se han encontrado que se había anticipado el entierro del cadaver.

Esto ha sido muy censurado presntándose á grandes comentarios.

**Princesa de Asturias**

Esta mañana se ha celebrado la misa de Purificación en Palacio de la Princesa de Asturias

Este acto religioso ha resultado solemne, habiendo oficiado el Obispo de Sión, asistiendo S. M. el Rey, Príncipe de Asturias, familia real y alto personal palatino.

La Princesa de Asturias vestía hermosa traje blanco y llevaba en sus brazos al infante D. Fernando.

Las ofrendas han consistido en tortolas, cirios y mazapan.

**Fallecimiento**

Ha fallecido el ex-gobernador liberal de varias provincias Sr. Carreño Lacuadra, persona muy conocida en el partido fusionista.

**Negación**

El ministro de la Gobernación ha desmentido que hubiera enviado á llamar con urgencia al gobernador civil de Valencia Sr. Martos.

Tanto en esta capital como en Salamanca reina tranquilidad, ha añadido el Sr. Maura.

**Desórdenes**

Zaragoza.—Esta mañana se ha celebrado una misa á la memoria de los estudiantes muertos en Salamanca.

Al salir del templo en el cual se celebraba este acto, han ocurrido varios desórdenes que carecen de verdadera importancia.

*Suthotseoj.*

**DESDE VALENCIA**

Valencia, 6, 4'10.

Hoy ha llegado á esta capital el catedrático de la Universidad Central Sr. Menéndez Pelayo.

Viene á nuestra capital á efectuar varios estudios.

**Reunión**

En el Ateneo Mercantil se reunirán las fuerzas vivas de esta con el objeto de tomar acuerdos que se creen han de tener importancia.

La convocatoria está hecha para las siete de la tarde.

*El Corresponsal.*

**ALCANAR BUREAU**

**Últimos cambios**

Servicio exclusivo de EL REGIONAL DE CASTELLON).

Telegramas Urgentes (Reexpedidos)

Madrid 6, 17'10.

4 por 100 interior fin de mes.	76'27
5 por 100 amortizable.	96'95
Banco España.	481'50
Tabacos.	430'50
Francos.	35'00
Libras.	00'00
París.	87'50

Barcelona 6, 17'10.

4 por 100 interior.	76'40
5 por 100 amortizable.	97'07
Coloniales.	00'00
Alicantes.	96'92
Nortes.	62'80
Orenses.	34'23
Madrid.	76'45
París 4 por 100 exterior.	87'30
Francos.	35'50
Libras.	34'10

**BOLSIN**

Madrid 6, 18'10.

4 por 100 interior.	76'40
Francos.	35'25
Libras.	34'00
Empréstito.	97'05

Imp á c. de J. Martínez

**GUANO EXTRA-RICHO**

FABRICANTE

EDUARDO

ANÁLISIS

GARANTIZADO

MARCA

REGISTRADA

FENOLLOSA

Abonos especiales para cada cultivo y tierra para abonos

DESPACHO

Valencia---P. Castelar, 14---Depósitos: C. del Grao

**Las mejores Gaseosas**

CAFÉ DE "LA GARROFERA,"

VILLAVIEJA

El dueño de tan acreditado establecimiento ofrece al público las bebidas gaseosas más superiores fabricadas con las mejores aguas de los salúferos manantiales de Villavieja.

Este refresco así fabricado, está dando tan excelentes resultados no solo en individuos sanos sino que también en los que padecen enfermedades del estómago, que de día en día aumenta considerablemente su consumo.

Para los pedidos dirigirse á

**JOSÉ GARRATALÁ**

Café de "La Garrofera," Villavieja.

UNICO ESTABLECIMIENTO  
EN CASTELLON  
46, Enmedio, 46  
Frente á la iglesia de San Miguel

BAZAR DE CALZADO  
DE  
**FREDERICO CAZADOR**

Gran surtido en calzado cosido á mano de todas clases y precios.  
ELEGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA.  
HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO.

UNICO ESTABLECIMIENTO  
EN CASTELLON  
46, Enmedio, 46  
Frente á la iglesia de San Miguel

ALMACEN

Maderas y Serrenía Mecánica

MIGUEL SERRANO

PASEO DE RIBALTA.-CASTELLON  
Grandes existencias de madera de Mobila, pino blanco y rojo de RUSIA, CANADA, SUECIA Y NORUEGA.  
Cedro fino de AMERICA.  
Haya de AUSTRIA.  
Maderas aserradas para cajas de naranja, cebolla, etc. etc.  
Completo surtido para construcciones, artes é industrias.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

EL DÍA

Compañía Anónima de Seguros

CAPITAL 10.000.000 PTAS.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS MARITIMOS

SEGUROS DE VALORES

BANCA

Representante Provincial en el Ramo de Incendios

Representante Provincial en el Ramo de Marítimos

D. EMILIO M. SORIANO

D. JUAN BAÑON

G. OBERMA, 82

MAYOR, 5

GRAN ALMACÉN

DE ABONOS

EVARISTO MONFORT

Agente de la Societe Saint-Gobain de Paris y de D. César Sentomé de Valencia

Con sobrados motivos conoce la numerosa clientela con que cuenta esta importante casa desde hace algunos años, el buen resultado y precios sin competencia que en la misma se expenden.

Nunca he sido partidario de anunciar mis ABONOS en esta forma, pero la mucha competencia que la mayor parte de veces resultan ser embusterías, me obliga á poner en conocimiento del público en general, que el comprador de ABONOS que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los ABONOS que adquiere, compromete sus intereses y fomenta indirectamente el fraude. ¡ALERTA compradores, no fiarse mas que de la realidad, composición de los ABONOS y una garantía formal para no salir engañados por algunos que aparentan servir bien y los engaños van por dentro!

ALMACÉN Y DESPACHO:

(Antes San Luis) PLAZA DE CLAYÉ, 41 (Antes San Luis)  
CASTELLÓN DE LA PLANA

EL

Año XI

Aires de F

Parece, á juzgar por los sos de estos últimos días el estado de animos que soplan por todos los de la Península, vislumbres para que naveguen en popa las pasiones siempre han imperado otros

No cabe duda para siders friamente los hechos los deplorables sucesos manca. han servido ocasional para que se te el descontento del pueblo siendo causa común de co'ares, y desvirtuando protesta de las Universidades españolas.

Y es que el germen de obediencia al principio de autoridad. y del amor á las radas y motines, ya entre los españoles, solo ocasión propicia riorizarse.

Parece como que s nostalgia, de aquellos afortunadamente, pasen no volver en que la callejera estaba á la día y la barricada, en medio de protesta con dres públicos

Mas si el germen levanta desaparecido del campo también hay que cer que buena culpa de á los gobiernos, que le nuar aquellos gérmenes cionales en nuestro país han cultivado cuidada en el ambiente propicio torpezas oficiales, y de tud y mala administración nuestros gobernantes.

Así no es de extrañar surja vigoroso el espíritu en a forma que han presenciado las Cortes, en el riñón del Madrid, en el tradid de Lavapiés teatro de guas hazañas de chispas nolos.

Este lamentable estado nos retrotrae á los tiempos pasados, pero nos á los ojos de Europa pueblo incorregible, caminar por la senda progreso y condenado por pecie de fatal atavismo de desarraigar.

Los menores sucesos entre nosotros trempan porciones, y amenazarse en pavorosas crisis orden público y ya cosas en tan peligrosa cesa la voz de los hombres que haga oír la suya maüsser, arma de estísimos, empleada de poblaciones cuyo prohibir el Gobierno

A este toca principiar el estado de c prestando menos at